
美港順差10年達3000億美元
香港一直是美國賺取最高貿易順差的單一經濟體

系，美國平均每年在香港賺取超過270億美元的貿
易順差，貨物貿易順差過去10年累計總額約達
2,970億美元。

近年兩地貿易順差（單位：美元）
2018年：338億 2017年：328億
2016年：278億 2015年：306億
2014年：353億 2013年：373億

資料來源：美國經濟分析局及特區政府

整理︰香港文匯報記者 杜思文

對話之旅行程（香港時間）
3月6日 「破冰聚餐」

3月7日 上午：討論《香港人權與民主法
案》、《美國香港政策法》
下午：討論香港與美國貿易關係，如
何加強香港與美國的教育、文化、專
業等方面的交流
會後：參觀德國移民於1858年創辦
的家族酒莊 Gundlach Bundschu
Winery

3月8日 上午：調解專家傳授爭議解決的技
巧，一起參與調解實驗
下午：討論中美關係對香港特區與美
國關係的影響、與美國商界人士會面

整理︰香港文匯報記者 杜思文

■香港文匯報記者 杜思文

香港特區政府行政會議召集人陳智思等4名行會

成員，日前以個人身份應邀赴美與美國官員交流，

內容涉及港美經濟、中美貿易及所謂的《香港人權

與民主法案》等。陳智思昨日強調，已向美方反映

《法案》時機不適合、內容不當，令香港社會更加

撕裂，制裁措施亦會衝擊港美商界。出席交流的行

會成員葉劉淑儀則表示，有關《法案》的制裁門檻

很高，且香港的人權法治狀況良好，不認為香港會

被制裁。據了解，美方代表當時亦指出，要引用

《法案》的門檻很高，而香港並無嚴重違反人權國

際標準的事件，看不到香港會被制裁。

美國非政府組織World Affairs Council日
前在加州舉行「美港交流會」，邀請多

名香港立法會議員及行會成員，包括行會召
集人陳智思，行會成員及立法會議員廖長
江、張國鈞、葉劉淑儀，與美國副助理國務
卿費德瑋、美國駐港澳總領事史墨客、美國
眾議院外交事務委員會幕僚等官員進行交
流。
在美期間，與會的行會成員積極主動向美
方游說，多次表明倘美方實施所謂制裁，將
嚴重影響中美關係，更會對港美關係，特別
是本地經濟、社會產生負面影響。據了解，
美方對行會成員的游說反應正面，也透露不
會實施制裁的訊息。
陳智思在昨日總結此行的記者會上表示，
美方在交流會上解釋了所謂《香港人權與民
主法案》的目標和目的，雙方亦探討港美經
貿問題和教育問題。
他在交流會上強調，港美經濟息息相關，
《法案》亦令港美商界十分擔心，美國金融
界在香港設置總部，更證明其重視香港在大
灣區中的角色及內地市場，《法案》不僅衝
擊香港企業，更對在港投資的美國企業、金
融界造成嚴重打擊。
陳智思強調，國家過去幾十年的改革開放
已經解決大部分貧窮問題，如今面對的新挑
戰是如何滿足3億中產的醫療、教育等需
求。中國需時解決內部挑戰，相信絕不會故
意去影響美國或其他國家。

不只競爭 有共同利益
葉劉淑儀表示，自己向美方解釋了「一國
兩制」的運作，希望美方明白香港的「一國
兩制」得來不易，而「兩制」的大前提是不
影響國家安全、領土完整和發展利益，國務
院2014年推出的「一國兩制」白皮書，正是
強調「一國」原則、中央權威及主權。
她引述，美方在會上多次表示，引用《香

港人權與民主法案》對香港實施制裁的門檻
非常高，因為香港沒有非法移交、非法禁錮
或酷刑的情況，更無嚴重違反人權國際標準
的事件，因此看不到香港會被制裁。
葉劉淑儀直言，如果美方最終實施制裁，

國家亦會有反制措施，最終美方自身利益也
會受損。事實上，中美兩國之間有共同利
益，不應只有競爭的矛盾。

「法案」實施程序多
廖長江亦引述美方表示，美國國會通過
《香港人權與民主法案》，未必代表行政機
關必定會採取行動，若要實施制裁，還要經
過多個部門和法律程序。
他強調，國際關係並非零和遊戲，中美之

間有很多共同利益，港美經貿亦交流緊密，
且在反洗黑錢、反恐、打擊跨境販毒等方面
亦有密切合作，存在許多共同利益。目前，
中美雙方或存在猜疑，需要更努力改善兩國
關係。

行政區自治區混為一談
張國鈞強烈批評所謂《香港人權與民主法
案》只包含泛暴派的意見，並不代表所有港
人，完全沒有聽到建制派聲音，希望此次對
話能讓美國更客觀全面理解香港情況。
他續說，不少美國政界人士將香港特別

「行政（Administrative）區」，誤解成香港
特別「自治（Autonomy）區」，以為香港
「全面自治」，希望美方能明白香港在「一
國兩制」下的地位。
張國鈞並表示，美方安排的交流活動亦屬

於「另類解決爭議方法（Alternative Dispute
Resolution） 」的一種，香港內部並不缺乏
解決爭議的途徑和資源，且香港人才是香港
問題的持份者，重要的是香港人對解決香港
問題的積極意願，而不應該將解決爭議的方
法牽涉到外國。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「香港眾
志」黃之鋒（河童）等「港獨」分子再次乞
求美國向特區政府施壓。多名立法會建制派
議員昨日在接受香港文匯報訪問時表示，全
港正聚焦於防疫、抗疫，特區政府並採取措
施希望經濟民生能走出困局，但黃之鋒之流
竟在這關鍵時刻要外國勢力制裁香港，圖謀
「攬炒」，是利用港人的性命來換取自己的
政治前途，所作所為極為可恥。
美國所謂《香港人權與民主法案》去年

通過後，將進行首次就香港的「人權認
證」，黃之鋒、劉頴匡、張崑陽等50多個
「港獨」組織頭目昨日稱已向美國國務卿
蓬佩奧發聯署信，要求美國將「全面民主
化」列為「認證條件」，並乞求美方啟動
「制裁程序」，以防香港的人權狀況「進
一步惡化」。
黃之鋒昨日在記者會上聲稱，美國政府即

將根據《香港人權與民主法案》發表首份
「年檢報告」，故把握這次機會，促請美方
積極調查香港的「人權事件」，並啟動法案
的制裁程序，及把香港的民主化程度列入
「年檢」的評估範疇，稍後會循街站及互聯
網途徑，收集市民聯署。

梁志祥：圖拉港落深淵
全國政協委員、新社聯會長梁志祥表示，
黑暴大半年來對社會造成嚴重打擊，新冠肺
炎疫情再至，香港社會及經濟已經相當脆
弱，黃之鋒還要「加多一腳」，乞求外國勢
力制裁香港，是要把香港拉落深淵，黑心地
想香港難以翻身，為「主子」利益企圖置港
人於死地的害港之心已昭然若揭。「這種喪
心病狂的行為，令人髮指。」

何俊賢：謀己政治本錢
民建聯立法會議員何俊賢狠批黃之鋒行為

可恥。在新冠肺炎疫情嚴重打擊經濟民生、
大家都忙於防疫、抗疫之際，他竟公然敢求
外國勢力制裁香港，是企圖令香港陷於更惡
劣的境地。若香港出現亂子，中央政府定不
會坐視不理。

他直指，香港的泛暴派中人搞亂香港社會，以為可以
討得「主子」歡心、為自己爭取政治本錢 ，但黃之鋒
等人實在「太天真」，以為一個拒絕面對疫情、不肯公
佈確診數字的國家會真心幫他。「美國一切利字當頭，
經常搬龍門，大家都心中有數。」

郭偉強：為「主子」獻媚
工聯會立法會議員郭偉強表示，聲稱「本土」實為
「港獨」的「香港眾志」黃之鋒等人，一直推崇「焦土
策略」，肆意鼓吹「攬炒」，要令香港陷入困局。在疫
情嚴峻的情況下，有關人等仍乞求外國勢力制裁香港，
所謂「抗議警暴」、「要求」民主等只是託詞，其真正
目的就是為外國勢力干涉香港事務鋪路，以牽制中國的
發展，將全體港人的福祉作為自己向「主子」獻媚的踏
腳石。
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行會成員訪美：法案令港更撕裂
引述美方稱「看不到香港會被制裁」
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■4名行政會議成員，包括召集人陳智思，廖長江、葉劉淑儀及張國鈞出席記者會，講述訪美
之行詳情。 香港文匯報記者 攝

近日原油價格戰開打，美股急挫超2,000
點，23年來首次觸發熔斷機制，全球金融
市場風聲鶴唳，「經濟寒冬」來襲警報響
起。本港要同時面對黑暴、疫情及外圍經
濟不景的三重打擊。經濟寒冬將至，但如
今已是單邊主義、民粹主義盛行時勢，全
球合作抵禦金融風暴的情景不再，本港更
要充分預計挑戰的多樣和艱巨，做好抗逆
準備，一方面仍要堅決止暴制亂，另一方
面大力撐企業、保就業、紓民困，善用財
政儲備大膽投資創新及民生基建，以利本
港抵禦「經濟寒冬」，助各界渡過難關。

當前這波金融市場下跌，與2008年金融
海嘯很相似，德、法、英的股票指數已進
入熊市，美國道指距離熊市僅65點，而油
價則出現1991年1月海灣戰爭以來的最大跌
幅紀錄。分析認為，在新冠肺炎疫情、金
融市場暴跌的多重作用下，全球經濟步入
衰退恐已不遠。聯合國貿易和發展會議
（UNCTAD）最新報告指，全球經濟增長
或大幅放緩至 2.5%之下，2.5%被視為環球
經濟陷入衰退的標誌，最壞情況下，全球
會蒙受2萬億美元（約15.6萬億港元）的損
失。而疫情已全球大爆發，至今確診11萬
多例、死亡3,800多人，疫情肆虐下，需求
受壓、市場萎靡，全球供應鏈岌岌可危，
加深經濟衰退。

更令人擔憂的是，美國在特朗普執政
下，奉行「美國優先」，逆流而動，大搞
貿易保護主義，向全球各國發動貿易戰，
尤其是針對中國貿易戰，擾亂了國際經濟
合作、互利共贏的勢頭。在此情形下，
2008 年全球合力抵禦金融風暴的情景很難
再現。沒有了全球協調一致的政策應對，

此輪經濟衰退要走出低谷，難度更大。
本港作為國際金融中心和細小的外向型

經濟體，必然深受國際金融危機衝擊，而
且修例風波引發的黑暴不止，新冠肺炎疫
情又起，三重衝擊之下，多個機構均預測
本港經濟不容樂觀。渣打將本港今年經濟
增長預測下調至負 2.4%。面對逼近的風
險，特區政府更要充分規劃，讓經濟抗逆
有備而戰。

一，仍要果斷堅決止暴制亂。黑暴是過
去半年多本港經濟受到重創的主因，比疫
情更烈更重，是本港經濟復甦的最大阻
礙，全社會必須堅決向黑暴說不，支持警
方和司法機構消滅黑暴和本土恐怖主義，
以利香港集中精力謀發展。

二，要加大支援企業、紓解民困的力
度。香港菁英會調查指，本港五成受訪企
業面對現金流問題，三成企業現金流僅夠
撐3個月。目前各國救經濟最重要的是保企
業和就業，內地央行專門幫助有困難企
業，德國也為資金緊張的公司提供流動性
支持，日本幫助陷入困境的企業與個人支
付賬單等。本港已宣佈「全民派錢」一萬
元現金，加大中小企業貸款支持力度，但
如果經濟持續惡化，新的逆周期措施還是
在所難免。

三，動用財政儲備，推動創新，改善民
生。德國公佈了 124 億歐元的國家投資計
劃，歐盟委員會亦在討論出台大規模刺激
計劃；內地已有15個省份公佈了多達25萬
億元人民幣的投資計劃，重點投資5G、工
業互聯網等新基建和醫療衛生等民生基
建。這些促進經濟轉型升級、激發活力的
刺激經濟思路，本港應該借鑒。

經濟寒冬警報響 政府須早作綢繆
國家主席習近平昨日到武漢考察新冠肺炎疫

情防控工作；同日，世衞總幹事譚德塞表示，
中國疫情局勢實現逆轉。習主席赴防疫第一線
考察，和世衛的審慎樂觀評估，顯示中國抗疫
取得階段性重要成果；同時，習主席指出疫情
防控任務依然艱巨繁重，要繼續把疫情防控作
為當前頭等大事和最重要的工作，顯示中國保
持頭腦清醒，不會鬆懈，有決心徹底打贏抗疫
阻擊戰。在抗疫戰中，中國上下齊心、守望相
助，醫護人員奮不顧身勇挑重擔，武漢人民識
大體、顧大局，這些都是中國迅速控制疫情的
寶貴經驗，值得全世界參考，早日迎來全球控
制疫情的曙光。

經過1個多月最嚴格的全國性封城和隔離措
施，全國醫療人員、物資緊急調配支援武漢，
阻止了疫情由武漢向全國擴散，武漢及湖北的
疫情也逐步得到控制。3月9日，31個省區市
和新疆生產建設兵團新增新冠肺炎確診病例19
例，新增死亡病例17例（湖北17例），新增
疑似病例36例。新增確診及新增疑似病例均為
衛健委公佈全國數據以來新低，而且連續第三
天除武漢外全國沒有本地新增病例。昨日，專
門用於收治新冠肺炎輕症病患的14家武漢方艙
醫院，全部休艙。

此時此刻，習主席考察武漢，顯示中國抗疫
初戰告捷，對備受疫情威脅、困擾的武漢、湖
北和全國人民都是振奮人心的消息。世界衞生
組織總幹事譚德塞昨日接受新華社採訪時亦表
示，中國近期新冠肺炎病例數下降趨勢明顯，
疫情局勢實現逆轉，病毒正在退卻；國際社會
應充分利用中國爭取來的「機會窗口」，盡早
遏制病毒傳播。

儘管湖北和武漢防疫形勢積極好轉，但習主
席指出，越是在這個時候，越是要保持頭腦清

醒，越是要慎終如始，越是要再接再厲、善作
善成，繼續把疫情防控作為當前頭等大事和最
重要的工作，不麻痹、不厭戰、不鬆勁，毫不
放鬆抓緊抓實抓細各項防控工作，堅決打贏湖
北保衛戰、武漢保衛戰。確實，目前治療新冠
肺炎仍沒有特效藥、沒有預防疫苗，復工復課
仍需要穩定安全的衛生環境，而日韓、歐美的
疫情愈趨緊張，外部輸入的風險越來越大。在
此形勢下，中國防疫當然未到舉杯慶祝的時
候，各級政府、醫護人員、普羅大眾，仍要保
持高度的防疫意識，嚴防死守，堵塞漏洞，堅
持科學防疫，避免疫情反覆。

中國抗疫的階段性成果，有許多值得珍視
的經驗。首先是中央高度重視，習主席親自
指揮、部署全國以最嚴格措施防控；其次是
與世界衛生組織和多國領導人溝通中國疫
情，邀請世衛專家到中國實地考察，向世界
公開疫情資訊；第三是中央調動了包括解放
軍在內的全國力量，支持湖北和武漢防疫抗
疫，以驚人的速度建設了火神山醫院、雷神
山醫院兩間醫院，和 16 家方艙醫院，全面排
查收治；更不能忘的是，武漢人民識大體、
顧大局，頑強不屈，自覺服從疫情防控大局
需要。中國經驗、中國效率，正是中國穩定
抗疫局勢的關鍵。

疫情仍在全球肆虐，防疫是世界和全人類要
共同應對的嚴峻挑戰。中國的防疫經驗表明，
只要政府有力指揮全社會落實系統措施，採取
一切手段和資源，疫情可被遏制。意大利也仿
效中國，實施全國封城。中國願意和各國分享
防疫經驗，為世界戰勝疫情作貢獻。正如譚德
塞所指，中國疫情局勢逆轉，應歸功於中國政
府的領導以及人民的配合，「我們迄今從中國
獲得的經驗是，遏制是可能的。」

中國疫情局勢現逆轉 抗疫經驗值世界借鏡
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